

Bibliografía

PATOLOGIE GENERALE APLIQUEE. Manuel de clinique chirurgicale journalière, por Henri LORIN. G. Doin et Cie., editeurs. París, 1931.

La editorial G. Doin & C.^a, de París, acaba de publicar un manual de Clínica Quirúrgica, cuyo autor, el doctor Henri LORIN, expone con magistral descripción en un libro de 670 páginas, una serie de problemas de Patología general de aplicación clínica cotidiana. Excluye el autor aquellas infecciones o enfermedades verdaderamente excepcionales, consagrando largo espacio a la exposición de las generalidades de la Patología Quirúrgica y a las indicaciones terapéuticas más frecuentes. Los tumores benignos, el cáncer, las infecciones vulgares, la sífilis, la tuberculosis y la gonococia, que podemos decir constituyen las afecciones que encuentra todos los días el clínico, son expuestas con concisión y sobre todo con claridad; con ejemplos de enfermos por él vividos, formando lo que podemos llamar el "espíritu clínico".

Divide la obra en varios capítulos. En el primero trata del terreno de la infección y de las deformaciones; y en el principio de cada una de las materias hace un resumen anátomo-patológico y patogénico que facilita extraordinariamente el estudio de cada una de las cuestiones tratadas.

El segundo capítulo, dedicado al estudio de los cánceres y tumores, empieza con un breve examen clínico y diagnóstico de las ulceraciones de la piel y de las mucosas, con un breve memorandum de los caracteres patogénicos y anátomo-patológicos de las lesiones tuberculosas, sífilíticas, cancerosas y micósicas. En este mismo capítulo, dedica preferentemente un apar-

tado al diagnóstico precoz de los principales cánceres, lengua, cuello uterino y recto, reuniendo al final del mismo el estudio de los estados precancerosos.

Describe en el capítulo siguiente el estudio de la tuberculosis y enfermedades de los ganglios y serosas; hace una preciosa exposición del diagnóstico diferencial acompañado de las precisas nociones anátomo-patológicas y patogénicas.

El capítulo cuarto trata de las alteraciones vasculares, y estudia preferentemente las gangrenas y los aneurismas, añadiendo a los consabidos capítulos anátomo-patológico y patogénico un preciso estudio pronóstico y terapéutico de estas afecciones.

En el capítulo quinto, que describe las afecciones de los huesos, dedica un buen espacio a la osteomielitis en sus diversas formas, en el estudio de la cual indica una serie de detalles de importancia que es preciso recoger y de indicaciones a seguir. Explana a continuación la oncología ósea, las deformaciones pluri o mono óseas, y termina con una mención sumaria de las fracturas espontáneas.

La patología articular, a la que dedica una especial atención, haciendo de ella un estudio seriado, profundo y cuidadoso de las artritis tuberculosas, de las osteoartritis de origen también tuberculoso a los que sigue un estudio de las artritis infecciosas, exceptuando las tuberculosas y las sífilíticas y blenorragias, es objeto del sexto capítulo.

En el capítulo séptimo trata de los traumatismos en tres grandes apartados: Derrames serosos y sanguíneos, secciones nerviosas y tétanos; sigue con el estudio de las fracturas diafisarias, y de una manera especial las que no siguen los tipos corrientes. En las descripciones de las

fracturas articulares y yuxta articulares se extiende largamente; pasa luego a tratar de las luxaciones traumáticas, terminando con esto el primer libro.

La segunda parte de este volumen lo intitula Clínica Quirúrgica regional, comprendiendo el estudio de la patología quirúrgica de la cabeza (traumatismos, infecciones, etc.) del cuello (traumatismos infecciosos, bocios, etc.), y del raquis (traumatismos, desviaciones, tuberculosis etc.).

Consagra un apartado a enfermedades del tórax y glándula mamaria y dedica el debido espacio a los interesantes puntos que integran su peculiar patología.

Las afecciones de la pared abdominal y las que con éstas tengan relación: hernias, criptorquidias, ptosis viscerales, etc., son objeto de una detallada descripción.

La vasta patología gástrica, intestinal, en sus múltiples aspectos y localizaciones, accidentes agudos del estómago, son estudiados con especial interés. La oclusión intestinal aguda, y la oclusión intestinal crónica e incompleta en las afecciones estenosantes de los intestinos delgado y grueso forman un capítulo de extraordinario interés para el médico práctico. Habla a continuación del éxtasis intestinal crónico, de las afecciones del ano, y finalmente de las afecciones hipertróficas crónicas del abdomen.

Seguidamente trata de patología hepática, con especial mención de la patología biliar, y termina con el estudio quirúrgico de las afecciones pancreáticas.

Describe las afecciones del aparato genital femenino primero y del masculino a continuación.

Y finaliza tan interesante tratado con el capítulo referente a enfermedades de la pelvis y de los miembros.

Este libro, que por la sucinta enumeración de los temas tratados se desprende la extraordinaria importancia de su contenido, es un verdadero manantial de lecciones clínicas a la cabecera del enfermo. No debe faltar en la biblioteca del médico, y de una manera especial debe ser leído y meditado por los cirujanos, puesto que en su lectura sabrán encontrar lo más preciso e interesante de cada una de las enfermedades objeto de estudio, con indicaciones terapéuticas que revelan el valor científico y la experiencia clínica consumada del Autor.

J. SALARICH

AMASAMIENTO, GIMNASIA TERAPEUTICA, HIDROTERAPIA, por el Dr. Martín KAUFMANN. Editorial Plus Ultra, Madrid, 1932.

En forma resumida ha publicado el doctor Martín KAUFMANN, del Instituto Hidroterápico de la Universidad de Berlín, un manual de Amasamiento, Gimnasia terapéutica e Hidroterapia, que abarca los conocimientos más necesarios para el ejercicio de masajista en dicho Instituto. La obra consta de 220 páginas, y la primera parte de la misma la dedica el Autor al estudio indispensable de sucintas nociones de Anatomía y Fisiología del cuerpo humano. Explica seguidamente las reglas generales para el masaje y sus manipulaciones, se extiende en detallar la forma en que debe practicarse el masaje en las diferentes partes del cuerpo, y enumera los casos en que no debe practicarse, merced al conocimiento de las causas que pueden dar lugar a posibles riesgos, aconsejando observar la máxima prudencia en la práctica de este tratamiento.

Estudia el masaje manual y con aparatos sencillos, dedica un capítulo a la hidroterapia con sus distintas técnicas y aplicaciones, y por último, previas unas nociones de vendajes, finaliza con ligeras nociones más bien que de patología, de terminología médica, con un apéndice de primeros auxilios.

La obra, ilustrada con profusión de figuras, constituye una sólida base de conocimientos estrictamente precisos de extrema utilidad práctica.

La traducción correcta de la obra es debida a los señores J. Canalejas y Núñez Serrano, estudiantes de medicina.

J. SALARICH

TRATADO DE OBSTETRICIA, por el doctor S. RECASÉNS. Sexta edición, 1932. Salvat Editores, Barcelona.

Victorioso y rejuvenecido torna al campo de la bibliografía patria, reverdeciendo sus antiguos laureles, el clásico tratado de Obstetricia del maestro RECASÉNS, cuya sexta edición constituye, como las anteriores, una obra magistral digna de parangonarse por la densidad de su contenido, experiencia didáctica y plan general

de exposición, con los mejores tratados extranjeros.

Constituye la moderna edición un voluminoso tomo en cuarto mayor de 1.191 páginas, dividido en dos fascículos, tirado en excelente papel estucado e ilustrado con 430 grabados, en su mayor parte originales, intercalados en el texto, y 20 láminas.

El A, aparte de unas ligeras consideraciones históricas preliminares, divide la obra en dos partes: la primera, dedicada al estudio del parto normal, comprende varios capítulos sobre anatomía y fisiología del aparato genital en sus relaciones con la gestación, a los que sigue una acabada exposición de los mecanismos del parto normal, alumbramiento, puerperio y lactancia fisiológicos.

La segunda parte está consagrada a la patología de la gestación, del parto y del puerperio, terminando con un magnífico capítulo donde se resumen las principales operaciones obstétricas.

La completan además, varios capítulos originales del doctor Luis RECASÉNS, todos interesantes y muy documentados que, modernizándola, en nada desmerecen del resto de la obra, la cual constituye en su conjunto una importante enciclopedia obstétrica muy puesta al día, que honra a la bibliografía española y presupone un esfuerzo considerable.

Nuestra modesta felicitación a los A. A. por el acierto con que han dado cima a su difícil empresa y muchos plácemes a la Editorial, que sin reparar en sacrificios se ha esmerado en vestir la obra con las mejores galas, presentándola a la altura que se merece el valor intrínseco de la misma.

J. VANRELL

GERIATRIA, por MALFOR W. THEWLIS. Prevención y tratamiento de las enfermedades de la vejez. Salvat Editores, Barcelona.

He aquí un libro que viene a llenar un vacío en la biblioteca del práctico. Escasos son, en efecto, los tratados exclusivamente enfocados al estudio de las enfermedades de la vejez, tema

atractivo que se dibuja ya como una nueva especialidad entre el ramaje cada vez más robusto y varió de las disciplinas médicas.

Ocurre en la actualidad con la clínica de la vejez algo similar a lo sucedido en las postrimerías del siglo pasado con la Pediatría. Cuando precursores ilustres como MARFAN, JACOBI, etcétera, iniciaron sus cursos sistematizados de enfermedades de los niños, poca fué la atención concedida a estos estudios, que hoy día constituyen un robusto cuerpo de doctrina y una de las especialidades más destacadas de la medicina contemporánea.

Las enfermedades de la vejez carecen hoy día de buenos libros. Se trata, no obstante, de una clínica especial, quizás poco brillante, pero con matices propios, descuidados casi por completo en los grandes tratados de Patología, que justifican la polarización exclusiva de actividades médicas en este sentido. No es difícil, por tanto, predecir que en plazo breve ha de llegar a constituir una especialidad autónoma de campos suficientemente deslindados, cuyo cultivo comienza a iniciarse con regular intensidad y bastante fortuna, en los países más adelantados, a juzgar por el incremento de la bibliografía, la aparición de algunos breves tratados sobre la materia, la creación de clínicas especializadas, la fundación de Sociedades de Geriatría y la aparición de un nuevo tipo de especialista, el geriatra, que sigue el camino iniciado por los venerables "pioneers" de la especialidad, FLOYER, y sobre todo CANSTADT.

La obra de THEWLIS, exclusivamente dedicada al cuidado de los ancianos enfermos, constituye uno de los mejores tratados que han aparecido sobre la materia. La edición española, versión de la 2.^a americana, forma un volumen de 348 páginas dividido en 43 capítulos donde se resume en forma práctica la doctrina y la clínica de la Patología de la ancianidad.

Felicitemos a la Editorial Salvat por el esmero, en ella habitual, con que ha dado a la estampa una obra tan interesante por todos conceptos, y a la que auguramos la mejor acogida.

J. VANRELL